
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE JULIO DE 1794.

Maguncia 14 de Mayo.

Todo se dispone en las márgenes del Rhin para dar quanto ántes principio á las operaciones de la guerra. El ejército Prusiano se ha adelantado, y todos los Regimientos de caballería, que estaban acantonados en las inmediaciones de aquel rio, han empezado á atravesarlo, y siguen pasándolo diariamente. Otros cuerpos de la misma nacion marchan hácia Tréveris á fin de asegurar aquella plaza contra los insultos de los Franceses, quienes parece se proponen atacarla.

De Berlin aqui ha llegado el Príncipe Luis de Prusia, hijo del Príncipe augusto Fernando, tio del Rey.

Lóndres 27 de Mayo.

Ayer recibió el Gobierno pliegos del continente; aunque se ignora su contenido, se dice en el público que habiendo hecho los Franceses una tentativa contra los aliados á tiempo en que el General Clairfait se habia unido con el Duque de Yorck, fuéron derrotados con grandísima pérdida, quedando el resto de su ejército enteramente disperso ó hecho prisionero. Esta accion aconteció la tarde del 23 del corriente.

Tambien llegó ayer una carta del Lord Conway, que se halla con el ejército del Conde Beaulieu, y avisa haber batido dicho General completamente á los Franceses el dia 22 cerca de Arlon, cogiéndoles 1500 prisioneros, 10 piezas de artillería con todo su campamento, y matándoles 4000 hombres poco mas ó ménos.

Vuelve á hablarse de la expedicion del Conde de Moyra, diciéndose que solamente espera la llegada de 3 Regimientos de Dragones (que vienen de Leith) para emprender el desembarco en las costas de Francia.

Ademas de las pérdidas que ha hecho recientemente nuestro

comercio marítimo (de las cuales se ha dado cuenta) se sabe que el convoy despachado de Guernsey y Jersey para Terranova, en número de 14 velas escoltadas por la fragata Cástor de 32 cañones, fué apresado el 2 del corriente con dicha fragata por una esquadra Francesa compuesta de un navio de 90, tres de 74, dos de 44, una fragata de 38 y tres buques menores de 12 á 24; pero habiendo una division de nuestras fuerzas navales, consistente en 6 navios de 74 cañones y 4 fragatas, mandada por el Contra-Almirante Montaguë, avistado el 16 á la fragata Cástor con rumbo á Brest, fué en su seguimiento, y consiguió recobrar 7 naves de dicho convoy, y apresar una corbeta Francesa de 20 cañones.

Antes de ayer se publicó en la Gazeta de la Corte una orden del Rey, por la qual se permite á los vasallos Ingleses el comercio de introduccion y extraccion en las islas de Santa Lucia, Guadalupe, Maria Galante &c. baxo los mismos derechos á que está sujeto dicho comercio en las Colonias Inglesas de las Indias Occidentales.

Gante 10 de Mayo.

El Coronel Baron de Linsingen ha remitido al General de caballería Conde de Wallmode-Gimborn la siguiente relacion desde Santa-Cruz, cerca de Brújas á 5 de este mes: „Viendo aumentarse diariamente las fuerzas enemigas en la frontera, y cercado ya Menin, se retiró de Ipres el Coronel Linsingen para ir hácia Rousselaer, y juntó baxó sus órdenes, 6 esquadrones, compuestos del Regimiento número 9 de Dragones Hanoverianos, el de caballería del Rey, y el de caballos ligeros del Principe de Gáles, del qual es Coronel; era su ánimo proteger quanto fuese posible el interior de la Flándes contra los acometimientos repetidos de los Franceses. Faltándole enteramente tropa de infantería, corria de un lado á otro, y formaba con sus puestos avanzados un cordon desde Hoogleede hasta Thielt. El 3 del corriente se dirigió á Rousselaer con 3 esquadrones, y se adelantó por el camino de Thorout; á las 5 y media de la mañana siguiente se presentó un cuerpo de 400 Franceses entre infantería y caballería, y acometió con tal rapidéz á nuestros puestos avanzados que rechazó á los piquetes hasta la ciudad, en donde entró con ellos. La caballería enemiga tenia casi el mismo uniforme que nuestro Regimiento del Rey: y así Mr. Linsingen le gritaba que se parase, é hiciese frente á los enemi-

gos; pero repentinamente le amenazó con arma blanca un soldado, sacándole así del error en que estaba de creerse en medio de su tropa: para evitar el golpe, huyó el cuerpo; pero no hallándose bien ensillado su caballo, rodó la silla, cayó y quedó prisionero. Dos soldados Franceses le robaron su dinero y sus relojes. Acudiendo entonces el Regimiento del Principe de Gáles dió sobre los enemigos con tal furor, que libró al instante á su Coronel; tomando este el caballo de un Dragon, y volviendo á ponerse á la frente de su tropa, acometió nuevamente á los Franceses. La caballeria enemiga estaba en número muy crecido en la plaza de Rousselaer; pero el denuedo é intrepidez de los Ingleses consiguieron arrollarla enteramente al cabo de tres ataques. En su retirada, ó mas bien fuga, se agolpáron tanto los Franceses en el puente que conduce al camino de Menin, que nuestras tropas los acuchillaban como querian, y luego durante 10 minutos les hicieron un fuego sostenido de pistolas y carabinas. Entre tanto se acercaba á la ciudad por varias partes la infantería Francesa, y entonces tomó Mr. Linsingen la resolución de retirarse hácia Thorout: lo que executó sin que los enemigos le molestasen. Nuestra pérdida consistió en 3 soldados y 3 caballos muertos, y 20 hombres levemente heridos. Los enemigos dexáron 5 Oficiales y 120 soldados muertos en el campo, con 200 heridos; les cogimos tres cañones de á 8, un obus, un carro de municiones, 2 prisioneros y 130 caballos."

Brusélas 26 de Mayo.

Una carta de Tournay del 23 refiere las particularidades siguientes en orden á la señalada victoria conseguida contra los Franceses el 22: „Habiendo los enemigos hecho ayer al amanecer un ataque general contra todos nuestros puestos de la parte de acá de Lys, cayéron sobre los Austriacos y Hanoverianos con gran valor cerca de Templeuve: duró la batalla todo el dia, y fué de las mas tenaces por ámbos lados; cargáron los enemigos en número tan crecido, que los aliados tuvieron que cejar algo al principio; pero lo que decidió la suerte de aquel dia fué un destacamento despachado con alguna artillería por el Duque de Yorck baxo el mando del General Fox. Se trabó el combate algunas veces tan cerca de esta plaza de Tournay, que desde los baluartes se veia claramente la refriega. Nuestra artillería, superiormente servida, hizo grande estrago en los Franceses. El objeto de estos era evidentemente obligarnos á evacuar á Tournay

may despues de hacer retroceder todos nuestros puestos: mas el valor de las tropas Británicas, dirigidas con acierto y entereza por su Comandante, rechazó á los enemigos en todas sus tentativas, ocasionándoles crecidísima pérdida. Causaba asombro la temeridad con que arrostraban nuestro fuego, y á ella se atribuye la pérdida que tuvieron, la qual, segun diferentes relaciones, pasa de 900 hombres entre muertos, heridos y prisioneros. Es tambien considerable la de los Austriacos y Hanoverianos; la de los Ingleses se acerca á 130 hombres entre heridos, muertos y extraviados."—A estas circunstancias añaden las cartas del ejército, que Pichegrú mandaba el de los enemigos, cuya situacion en la aldea de Truin, á una legua de Tournay, en el camino de Courtray, era muy favorable á los Convencionistas por hallarse cubiertos de bosques, que impedian los atacase la caballería. Despues de anochecer fuéron arrojados los Franceses del campo de batalla, y perseguidos algun trecho, no permitiendo la obscuridad continuar el alcance. Estuviéron presentes á esta accion el Emperador, el Duque de Yorck, el Príncipe de Orange, el de Cobourg, y los Príncipes Adolfo y Guillermo-Henrique, Duque de Glocester, y no se restituyéron al campo de batalla hasta que los Franceses fuéron enteramente derrotados.

Madrid 8 de Julio.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de las Señoras Infantas Doña María Luisa y Doña María Isabel.

En carta de 29 del mes próximo pasado, participando el General en xefe del Ejército de Navarra y Guipuzcoa D. Ventura Caro, las miras y razones militares que le impulsáron á atacar al enemigo en los montes de Mandale, Calvario de la Oruña, Diamante, Verde, retrincheramientos y baterías de la loma alta de la Cruz del Ramo, fiado en las disposiciones que tomaria y el valor de las tropas, explica el plan y execucion de los ataques segun á la letra sigue:

„Dispuse á este efecto que D. Ventura Escalante desde los altos de Vera atacase el Mandale con la columna de granaderos y alternaciones del ejército, compuesta de 1000 hombres, y sostenido de 700 de los Regimientos Provinciales de Truxillo y Toro, á cargo del Coronel del primero Conde de la Oliva, y del Coronel D. Pedro Guerrero, Sargento mayor del segundo, un esquadron de dragones de la Reyna, á cargo de su Teniente

Coronel el Brigadier D. Diego de Artacho, y la compañía de Ugarte al de su segundo Comandante el Teniente Coronel Don Tomas de Frias, y que para proteger el ataque del Mandale, y asegurar la retirada se estableciese una batería en el monte Vizcarsu. Que de Viriatu saliese á atacar el monte Verde y el del Diamante el Marques de la Romana con 400 Voluntarios de Cataluña, á la órden del Brigadier D. Juan Francisco Barutell: 300 Voluntarios de Guipuzcoa á las de su Comandante el Teniente Coronel D. Juan Carlos de Areizaga: 100 Voluntarios de Aragon á las del Capitan D. Joachín Morera, y la compañía de á pié de Ubeda, sostenidos del primer batallon de granaderos Provinciales de Castilla, compuesto de 400 hombres, mandado por su Coronel el Marques de Someruelos, y el segundo batallon de infantería de Toledo, con igual fuerza, á la órden de su Teniente Coronel el Coronel D. Antonio Berea. Que por la izquierda y camino real de Francia atacase los re-trincheramientos enemigos el Coronel de Ultonia D. Francisco Comesford, con 500 hombres de su Regimiento para que guarneciesen la loma de Granaderos, la del Paso, y demas lomas de la izquierda y avenidas de Andaya: destiné á las órdenes del Teniente General D. Juan Gil, que asistió á pié, porque su notoria indisposicion no le permite poder montar á caballo, 800 hombres del Regimiento Suizo de Reding al cargo de su Coronel el Brigadier D. Teodoro Reding, y 300 hombres del Regimiento Provincial de Valladolid, á las ordenes de su Comandante accidental el Capitan D. Bernardo Pisador, sostenidas por el primer esquadron de caballería de Farnesio, la compañía de carabineros del mismo, y la de granaderos de dragones de la Reyna divididos en dos trozos, á cargo de su Coronel el Brigadier D. Antonio Amar, y el del Teniente Coronel D. Joseph Ortiz, y la compañía de caballería de Ubeda al de su Comandante, y para proteger el ataque y retirada de las tropas dispuse que se estableciese una batería de 4 obuses y 4 cañones violentos en la loma del Paso, y otras 12 piezas en la isla que forma el rio Vidásoa que descubre las avenidas de Andaya.

Previne al mismo tiempo á D. Joseph Lafust, que manda 2 lanchas cañoneras, se situase con ellas en parage que pudiese igualmente batir al enemigo, si por la parte de Andaya intentase venir á atacarnos. Que las demas baterías estuviesen todas prontas para hacer fuego al enemigo si fuese necesario, y desti-

né 200 hombres del Regimiento de Milicias de Laredo, á la órden de su Coronel D. Manuel Velez Cachupin para guarnecer á Viriatu, durante la accion.

Al amanecer del dia 23 comenzó á un mismo tiempo el ataque por todas partes, y aunque los enemigos guarnecian los puestos con fuerzas considerables y opusieron un vivo fuego á nuestras tropas, no las impidieron que los arrollasen por todas partes. Escalante sin responder al fuego del enemigo, calada bayoneta, subió al Mandale, y lo arrojó de él, y dexando los 700 hombres de los Regimientos Provinciales de Truxillo y Toro, y el esquadron de dragones de la Reyna en el Mandale, para sostener su retirada, pasó con los granaderos y alternaciones, y compañía de Ugarte á la loma del Calvario de Oruña. Romana con las tropas ligeras, despues de una obstinada resistencia, ocupó la mayor parte de monte Verde, y del Diamante. Comesford por el camino real, despreciando el fuego del enemigo, marchó con la mayor resolucion y bizarría, bayoneta calada, á sus retrincheramientos y baterías, y se apoderó de ellas; y la compañía montada de Ubeda se avanzó por la izquierda para observar las avenidas de Andaya. Los enemigos tocaron al instante la generala, y de todos sus campamentos viniéron al socorro mas de 800 hombres, y considerando yo haber llenado mi objeto, y que el mantener la tropa mas tiempo en los retrincheramientos del enemigo, distante del abrigo de nuestras baterías, hubiera sido exponerla por su inferior número, comencé á recogerla, retirando la de la izquierda á la loma de Granaderos, loma Quemada y la del Paso: la de Viriatu hácia el monte Verde y demas posiciones abrigadas, á Viriatu y á la loma del Paso; y los granaderos y alternaciones, que con Escalante se habian apoderado del Calvario de Oruña, volviéron á ocupar el Mandale, y desde él se retiráron á su primera posicion del mojon número 9. Los enemigos con gran fuerza cargáron por todas partes nuestra retirada; pero se les contuvo mas de 2 horas, haciéndoles considerable daño nuestra artilleria y mosqueteria, hasta que á las 9 de la mañana cesó su fuego enteramente, y mandé retirar las tropas.

Hemos tenido en esta accion 52 muertos, 277 heridos, 100 contusos, y 34 prisioneros y extraviados; entre los primeros el Coronel D. Francisco Comesford, á quien despues de haberse llenado de gloria por la bizarría y buen orden con que condu-

xo su tropa al ataque , y haberla retirado á la loma de Granaderos, le alcanzó una bala de cañon perdida que vino del campamento de los enemigos: el Teniente Coronel D. Miguel Otondo, Sargento mayor del Regimiento de América, y de la columna de granaderos y alternaciones del ejército: el Teniente Coronel D. Tomas de Trias, que mandaba la compañía de Ugarte, Oficiales ámbos de sobresalientes prendas militares y bizarria: D. Rafael Ainza, primer Teniente del Regimiento de Africa, y Ayudante de la columna de granaderos: D. Juan Pierzon y D. Juan Leon, Capitan y primer Teniente del Regimiento de Ultonia: D. Joachin Regner, y D. Pedro Gasman, Capitan primero, y Subteniente del Regimiento Suizo de Reding. Fuéron heridos gravemente el Teniente Coronel D. Juan Carlos de Areizaga, Comandante del batallon de Voluntarios de Guipuzcoa, Oficial de sobresalientes prendas militares, que con su acostumbrado espíritu y valor conduxo su batallon al fuego: el Capitan de la segunda compañía de alternacion de América D. Plácido de Leyva: el Teniente de la de la Corona D. Estanislao Maran: el Capitan D. Patricio Sansfield, los primeros Tenientes D. Patricio Egaud y D. Sebastian Tuimauritz, el segundo Teniente de granaderos graduado de Capitan D. Edmundo Oronau, y el Ayudante mayor D. Bernardo Tirell, todos cinco del Regimiento de Ultonia: el Subteniente de granaderos de la Corona D. Manuel Ortega: el de infanteria de Leon D. Francisco Pastor: el Subteniente del de alternacion de Asturias D. Pablo Plana: el Capitan del Provincial de Toro Don Joseph de Nava: el Teniente de cazadores del Provincial de Soria D. Anselmo Plaza: el Ayudante mayor D. Miguel Orbaneja: los Tenientes D. Antonio Velarde y D. Luis Polanco, y el Subteniente D. Pedro García, todos quatro del Provincial de Valladolid: D. Joachin Landazuri y D. Benito Lerzundi, Capitanes del batallon de Guipuzcoa: D. Joseph Arizabalo y Don Juan Antia, Tenientes del mismo: los Subtenientes del propio batallon D. Miguel Urrutia y D. Antonio Arumindi; y el Cadete de Ultonia D. Mauricio Queatig. En el número de contusos hay 15 Oficiales, y en el de prisioneros y extraviados 7, cuyos nombres y cuerpos se manifiestan en los estados que acompaño á V. E.

El Teniente General Marques del Castelar permaneció á mi lado durante la accion. El Mariscal de Campo D. Jorge Gui-

Guillelmy, Comandante general de Artillería, dió todas las disposiciones convenientes con la actividad que acostumbra para que nada faltase al mejor servicio de las baterías; y todos los Oficiales empleados en ellas dirigiéron sus fuegos oportunamente, y con acierto. El Mariscal de Campo D. Joseph Laforest, se hallaba empleado de dia. El Brigadier é Ingeniero Director D. Antonio de Zara concurrió por sí, y distribuyó los Oficiales de su cuerpo, en donde eran convenientes.

Mis Ayudantes de Campo el Coronel D. Ventura Padilla, los Tenientes Coroneles D. Joaquín de Irizar, D. Jorge Truyols, D. Joseph Benito de Azlor, y D. Agustin Montoya; los Capitanes D. Ramon Despuig, Príncipe de Listenois Beauffremont, D. Juan Caro, y D. Juan Rafael Lasala, se mantuvieron á mi lado, y executáron mis órdenes con la mayor puntualidad. Lo mismo executáron al lado de sus Generales respectivos D. Manuel Morales, Ayudante del Teniente General D. Juan Gil: el Conde de Belveder, hijo y Ayudante del Marques del Castelar: D. Joseph Garcia, del Mariscal de Campo D. Joseph Laforest: D. Joseph Flores, del Marques de la Romana, y D. Gerónimo Torija, de D. Jorge Guillelmy.

Acompaño á V. E. la relacion que me ha entregado el Teniente General D. Ventura Escalante de lo executado por las tropas de la division de su mando.

Todos los Oficiales y tropa han contraido un particular mérito, haciéndose dignos de las piedades de S. M.

El correo próximo remitiré á V. E. noticia de los que mas se han distinguido, á los quales recomiendan los Generales y Xefes á cuyas órdenes se hallaron."

El parte de D. Ventura Escalante al expresado General, es como sigue:

„En cumplimiento de la orden de V. E. mandé al Teniente Coronel, graduado, y Capitan de artillería D. Francisco Gacitua, colocase en la noche de ayer dos cañones de á 12 y dos obuses de á 6 en el monte Visarzu, y que al rayar el dia, con dichas piezas y dos obuses de á 8, que dexé en el número 9, rompiese el fuego sobre el Mandale ó Suilcogaña y Escarpado para proteger el ataque.

A las 2 de esta mañana salí de los barrancones del número 8, acompañado del Mariscal de Campo D. Estéban Miró, con la compañía de Ugarte, mandada por el Teniente Coronel graduado-

duado, D. Tomas de Trias, 2 partidas de guerrilla, mandadas por los primeros Tenientes D. Gaspar de Cagigal del Regimiento de Asturias, y D. Santiago Miavaca del del Principe, 8 compañías de alternacion y 9 de granaderos del exercito, á las órdenes del Brigadier D. Xavier Castaños, y los batallones del Provincial de Truxillo y Toro, mandados el primero por su Coronel Conde de la Oliva, y el segundo por su Sargenno mayor el Coronel D. Pedro Guerrero, 200 paisanos armados de las villas de Vera y Lesaca, y el esquadron de Dragones de la Reyna, mandado por su Teniente Coronel el Brigadier D. Diego Artacho.

Al rayar el dia me encontré al pié del Mandale é Suilcogaña, rompió el fuego la artillería, y envié por la derecha, á las órdenes del Teniente Coronel D. Miguel Otondo, la partida de guerrilla de Miavaca, 100 paisanos, 2 compañías de alternacion, y 2 de granaderos del ejército, y el Regimiento Provincial de Toro; y yo me dirigí con la compañía de Ugarte, la partida de guerrilla de Cagigal, 100 paisanos, 7 compañías de alternacion, y 6 de granaderos del ejército, y el Regimiento Provincial de Truxillo por la izquierda, con orden al esquadron de Dragones de seguirme á distancia de 400 pasos.

Las partidas de guerrilla, compañía de Ugarte y las de alternacion atacaron con tal denuedo y bizarría el monte Mandale ó Suilcogaña, sostenidos por los granaderos, despreciando el fuego del enemigo, que en breve rato me posesioné de dicho monte y apostaderos de las peñas.

Dueño del monte Mandale y batidos los enemigos, dexando en él para asegurar mi retirada (si intentaban recuperarlo) los batallones de Truxillo y Toro, el esquadron de dragones, mandé que la demas tropa atacase el Calvario de Oruña, persuadido que la tropa que estaba en el monte Verde era de la del mando de V. E. (siendo uno de los puntos que me indicó V. E. debia tomar la tropa de Irun) y que no arrojando los enemigos de dicho Calvario, no podia juntarme con V. E. como estaba proyectado para continuar el ataque.

No se puede ponderar la intrepidéz y bizarría con que se apoderaron del Calvario de Oruña las compañías de alternacion, compañía de Ugarte, guerrilla y las de granaderos, arrojando á los enemigos de sus trincheras y apostaderos tan ventajosamente situados.

Ya posesionado de dicho Calvario reconocí ser los enemigos los que eran dueños del monte Verde y Diamante, y que en el collado que forma este con el Calvario de Oruña, tenían muy superiores fuerzas, y observé al mismo tiempo que una columna de 700 á 800 hombres venia á paso redoblado por el camino que de Oruña sube al Mandale, la que ya hacia fuego sobre los Regimientos de Truxillo y Toro, y que con otras fuerzas superiores intentaban por el lado de Oruña recuperar el Calvario; inmediatamente envié á mis Ayudantes D. Luis Delevielleuce y D. Cosme Alvarez para que mandasen á los expresados Regimientos Provinciales contuviesen al enemigo, ínterin que yo me retiraba por las peñas con la tropa que estaba en el Calvario de Oruña, encargando al Mariscal de Campo D. Estéban Miró, y al Brigadier D. Xavier Castaños lo hiciesen en la mejor forma posible; y habiendo los enemigos logrado apoderarse del monte Mandale, nos siguiéron de cerca en nuestra retirada hasta llegar al abrigo de la artillería, la que los contuvo con su bien dirigido fuego de bala rasa y metralla, que con oportunidad mandó el citado Comandante Gacitua: tuve en toda la accion los muertos, heridos y extraviados que expresa la adjunta relacion.

El Mariscal de Campo D. Estéban Miró executó quanto le previne con mucho acierto y bizarría. El Brigadier D. Xavier Castaños animó y conduxo las compañías de alternacion y granaderos del ejército con el mayor espíritu y serenidad: y todos los Comandantes de partidas, y demas Oficiales y tropa en ámbos ataques obráron con la mayor serenidad é intrepidez, despreciando el fuego del enemigo, subiendo lo escarpado y áspero de los espresados montes Mandale y Calvario con un ardor y resolucion inexplicables.

Al Brigadier D. Diego Artacho le matáron el caballo, y recibió un sablazo de plano en un brazo al montar en otro. El Teniente Coronel D. Pedro Giraldo, como xefe de los ingenieros, mis dos Ayudantes D. Luis Delevielleuce y D. Cosme Alvarez, y el del Mariscal de Campo D. Estéban Miró se ocupáron durante la accion en llevar mis órdenes y animar la tropa en el ataque, y en particular el Teniente Coronel D. Luis Delevielleuce, que quedó hasta lo último con los Regimientos de Truxillo y Toro animándolos á que contuviesen al enemigo en su ventajosa situacion y fuerzas proporcionadas que para ello

tenian, lo que no pudo lograr, ni tampoco el Brigadier Don Diego Artacho.

Todos los expresados son muy acreedores á que V. E. los recomiende á S. M., y haga presente su bizzarria, zelo y amor al Real servicio."

Estado que manifiesta los muertos, heridos, contusos, prisioneros y extraviados que han tenido los cuerpos de este quartel general el dia 23 del corriente.

CUERPOS.	OFICIALES.			TROPA.				
	Muertos..	Heridos..	Contusos..	Muertos..	Heridos..	Contusos..	Prisioner.	Extrav.
1º bat. de gran. prov. de Castilla. ...	1.		1.	17.	6.	...	2.
2º batallon de Toledo.....	5.	4.
Ultonia.....	3.	6.	6.	11.	44.	10.	1.	...
1º batall. de Volunt. de Aragon.	1.	13.	3.	...	1.
2º de Cataluña.....		4.	27.	13.
Suizos de Reding.....	2.	1.	16.	14.	3.
Voluntarios de Guipuzcoa.....	...	7.	2.	6.	21.	7.	...	4.
Provincial de Valladolid.....	...	4.	1.	2.	4.	2.
Compañía de Ubeda.....		1.	5.
<i>Totales</i>	5.	18.	11.	41.	150.	48.	1.	7.

Nota. Los 3 Oficiales muertos de Ultonia son su Coronel D. Francisco Comesford, el Capitan D. Juan Pierson, y el primer Teniente D. Juan Lions: los 6 heridos, el Capitan Don Patricio Sansfield, los primeros Tenientes D. Patricio Egan y D. Sebastian Fitmauritz, el segundo Teniente de granaderos graduado de Capitan D. Edmundo Oronan, y el Ayudante mayor D. Bernardo Tirell; y los 6 contusos, el Capitan de granaderos graduado de Teniente Coronel D. Joseph Leon, el Capitan D. Ricardo Fitgerad, el primer Teniente D. Juan Dueros, los Cadetes D. Adriano Forvens y D. Antonio Pierson, y el Subteniente agregado D. Juan Pierson. Del Batallon de granaderos Provinciales de Castilla la Vieja, herido el Teniente de Cazadores de Soria D. Anselmo Plaza. Del de Voluntarios de Aragon, contuso el Capitan D. Joachin Morera. De Reding, muerto el Capitan primero D. Joachin Regner, y el Subteniente D. Pedro Gayman, y contuso el Subteniente D. Antonio Mavillard. Del Provincial de Valladolid, heridos el

el Ayudante mayor D. Miguel de Orbaneja, los Tenientes D. Antonio Velarde y D. Luis Polanco, y el Subteniente Don Pedro García, y contuso el Capitan D. Mariano Carrasco. Del batallon de Guipuzcoa, heridos su Comandante, el Teniente Coronel D. Juan Cárlos de Arizaga, los Capitanes D. Joachín Landazury y D. Benito Lersundi; los Tenientes D. Joseph Arizabalo y D. Juan Antia, y los Subtenientes D. Miguel Urtutia, y D. Antonio Arizmendy: y contusos el Teniente D. Pedro Iriarte, y el Subteniente D. Ramon Lizaro. Del Real cuerpo de Artillería, contuso el Cirujano D. Luis Malardo. En los Oficiales heridos de Ultonia debe comprehenderse el Cadete D. Mauricio Queatig. No hubo Oficiales prisioneros ni extraviados. La mayor parte de los contusos fué de resultas de caídas. Se hizo un prisionero enemigo.

Estado que manifiesta los muertos, heridos, contusos, prisioneros ó extraviados que han tenido los cuerpos del quartel de Vera el dia 23 del corriente.

CUERPOS.	OFICIALES.				TROPA.			
	Muertos..	Heridos..	Contusos..	Prisioner..	Muertos..	Heridos..	Contusos..	Prisioner. & Extraviado.
Compañías de granaderos y alternacion del Inmemorial del Rey. }	2.	13.	2.	1.
Príncipe idem.....	1.	1.	3.	5.	1.	1.
Corona idem.....	...	2.	...	1.	3.	10.	4.	1.
Africa idem.....	1.	1.	10.	3.	1.
Zamora, compañía de alternacion.	6.	2.
Toledo, granaderos y alternacion.	4.	6.	1.	1.
Leon, compañía de granaderos....	...	1.	1.	1.	2.	4.	6.	1.
Asturias, granaderos y alternacion.	...	1.	1.	...	2.	15.	2.	2.
América idem.....	1.	1.	1.	1.	3.	16.	5.	1.
Provincial de Truxillo.....	1.	3.	12.	11.	5.
Provincial de Toro.....	...	1.	...	1.	3.	5.	5.
Compañía de Ugarte.....	1.	1.	1.
<i>Totales</i>	3.	6.	4.	7.	26.	103.	37.	19.

Nota. Los 3 Oficiales muertos son el Teniente Coronel Don Miguel Otondo, Sargento mayor del Regimiento de América, y de las compañías de granaderos y alternacion del ejército, D. Rafael Ainza, primer Teniente del Regimiento de Africa y Ayu-

Ayudante de dichas compañías; y el Teniente Coronel D. Tomas de Frias, primer Teniente del Regimiento de Leon y Comandante de la compañía de Ugarte. Los 6 heridos son los Subtenientes de granaderos de la Corona D. Manuel Ortega, y de infantería de Leon D. Francisco Pastor, el Teniente de la alternacion de la Corona D. Estanislao Marau, el Capitan de la segunda alternacion de América D. Plácido de Leyva, el Subteniente de la de Asturias D. Pablo Plana, y el Capitan del Provincial de Toro D. Joseph de Nava. Los 4 contusos son el Teniente de granaderos del Príncipe D. Pasqual Novella, el primer Teniente de granaderos de América D. Joseph del Valle, el Teniente Coronel graduado de Capitan de la alternacion de Asturias D. Fernando Miranda; y el primer Teniente de Leon D. Tomas Pasalodos, Ayudante de las compañías de granaderos y alternacion. Los 7 prisioneros son D. Diego Quiñones, Capitan de granaderos de la Corona, D. Laureano de Lara, segundo Teniente de granaderos de Africa, D. Juan de Toda, graduado de Teniente Coronel, Capitan de granaderos de América, D. Juan Bayon, Capitan del Provincial de Toro, Don Manuel de Nava, Capitan de la alternacion del Príncipe, Don Christóbal Moyano, Capitan de granaderos de infantería de Leon, y D. Bartolomé Donoso, Teniente del Provincial de Truxillo. De estos 7 Oficiales prisioneros, fuéron tambien heridos los 4 primeros. No hubo Oficiales extraviados. La mayor parte de los contusos fué de resultas de caidas. Se hicieron 3 enemigos prisioneros.

El Príncipe de Castelfranco, Comandante General de las tropas del Reyno de Aragon, con fecha del 23 del mes próximo pasado, dice lo siguiente:

„Tengo el honor de participar á V. E. el aviso, que con fecha de 21 del corriente, me ha pasado el Brigadier D. Mariano Ibañez, Coronel del Regimiento de infantería de Zaragoza, desde el campamento del puerto de Viella, el qual es como se sigue: „Exc. Sr.: Glorioso dia para las armas del Rey. La guarnicion del valle de Aran, reforzada con 3000 hombres, ha atacado hoy las alturas de los puertos de Viella, Pau de Toro, y Rius, con la mayor obstinacion. El fuego ha principiado á las 6 de la mañana, y ha durado hasta las 2 de la tarde: mediante este tiempo ha seguido de una y otra parte con la mayor viveza, siempre á menos de medio tiro de fusil. El bizarro Capitan de

cazadores del Regimiento de Zaragoza, Comandante de las alturas de Viella D. Luis Beltran, y los dignos Oficiales que mandaban las avanzadas el Teniente de la misma compañía de cazadores D. Christóbal de Canovas, el Subteniente de ella D. Domingo Henáres, el Teniente D. Gabriel Santaromana, y el Subteniente D. Antonio Beretens, han rechazado á los enemigos en los continuos ataques hasta con la bayoneta por llegar á faltárles los cartuchos un poco de tiempo, logrando últimamente ponerlos en precipitada fuga. El puerto de Rius se sostuvo con la misma bizarría, mandado por el Capitan de cazadores del Regimiento de Aragon D. Manuel Amaya, con su Teniente Don Gerónimo Galanza, el segundo Capitan de Voluntarios de Aragon D. Xavier Cornel, y el segundo Teniente del mismo Don Matias de Torres.

El valor, sufrimiento y constancia de nuestra tropa, en un dia que no ha cesado de granizar y nevar en las alturas, lo dexo á la consideracion de V. E. Los enemigos han tenido mucha pérdida entre muertos, heridos y despeñados, y nosotros la felicidad de un corto número de heridos.

Durante toda la accion he tenido á mi inmediacion al Comandante de este hospital el Sargento mayor de Voluntarios D. Joseph Maria de Muelas, el que ha distribuido mis ordenes con la mayor serenidad; asimismo el segundo Ayudante del propio batallon D. Joseph Abancens, el Teniente de Artilleria D. Alexandro Agüero, el Subteniente D. Alberto Sagastivelza, y el Cadete D. Basilio Agustin, agregados al de Ingenieros, los Oficiales agregados los Tenientes D. Diego Parfondri, y D. Manuel de Campos, los Subtenientes D. Antonio Mexino, y D. Joseph Garces, y el Subteniente del batallon de Aragon D. Francisco Abascal.

El Comandante de este Canton el Coronel de Nápoles Marques Gualengo, no obstante que se hallaba enfermo en Vilallen, al primer aviso mio de que me atacaban los enemigos, dió las mas eficaces disposiciones para auxiliarme, y monto á caballo para venir á incorporarse conmigo.

El distinguido mérito que han contraido todos estos individuos, y otros, lo dexo á la consideracion de V. E. para que se sirva su justificacion recomendarlos á S. M., quedando á mi cuidado el dar á V. E. relacion circunstanciada de toda la accion, luego que me lo permitan las circunstancias, no teniendo yo mas

parte en ella que ver realizadas todas las órdenes y disposiciones de V. E.”

La rifa de la vaxilla de plata, propia de D. Francisco Antonio Martinez, artífice platero en esta Corte, que se hace con Real permiso, tasada en 325,720 rs., se ha mandado concluir en virtud de orden del Real y Supremo Consejo de Castilla en el término de seis meses, los cuales diéron principio en 11 de Abril y cumplirán en igual dia del mes de Octubre de este año, sin perjuicio de proceder al sorteo si ántes se llenase el número de suertes que debe comprehender. Las personas que gustaren tener suerte en esta rifa acudirán á los puestos señalados, á saber: en esta Corte tienda de D. Pedro Antonio Ursuegui, calle de la Montera, y en las Librerías de Alonso calle de la Almudena, junto á los Consejos, y de Quiroga, calle de la Concepcion; en Cádiz en casa de D. Juan Barrero, en Sevilla en la de D. Gaspar Vicente de Cobian y Argüelles, en Orihuela en la de D. Teodoro Jabaloyes, y en Barcelona en la de D. Cayetano Font y Closas, á 4 rs. cada billete; previéndose que llenado el número ó cumplido que sea el término, no se admitirá mas suerte, y se procederá inmediatamente al sorteo.

Los subscriptores á la obra intitulada Origen de las leyes, artes, ciencias y sus primeros progresos en los pueblos antiguos, escrita en frances por Mr. Goguet, y traducida al castellano, acudirán á recoger el tomo 4.º pagando el importe del 5.º Se halla venal con los tres anteriores en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Herrera, postigo de S. Martin. El 5.º y último tomo se está acabando de imprimir.

Se abre subscripcion por dos meses á la obra intitulada: Reflexiones sobre la naturaleza, ó consideraciones de las obras de Dios en el orden natural; escritas en aleman y distribuida para los dias del año por Mr. C. C. Sturm, traducidas al frances, y de este al castellano con notas instructivas y curiosas. Despues del estudio de la Religion, y de las admirables obras de Dios en el orden de la gracia, ninguno hay mas útil ni mas deleytable que el de la naturaleza: la ciencia y conocimiento de sus fenómenos no es solo una fuente inagotable de placeres inocentes, sino tambien un arte el mas á propósito para cultivar el entendimiento, y elevarle de este modo al conocimiento del Criador, cuyas infinitas perfecciones brillan y resplandecen sensiblemente en el concierto, hermosura, orden y armonía del universo. El sabio autor de esta obra muestra con tanta sencillez como exáctitud los efectos que pertenecen á cada una de las quatro estaciones del año: como naturalista discurre sobre las causas de la formacion del trueno, del granizo, del yelo, del rocío, de las nieblas &c., sobre la industria, instinto, inclinaciones y propiedades de los animales, y otros efectos naturales tan comunes como poco reflexionados; pero que merecen toda nuestra atencion y reconocimiento: como metafísico jamas se olvida de la causa universal de los fenómenos de la naturaleza, ántes bien el objeto principal de sus meditaciones filosóficas es promover la ciencia sublime de la Divinidad, el conocimiento de sus perfecciones, el amor y agradecimiento á sus bene-

ficios, y el respeto y sumisión á su providencia. Para hacerla mas delectable y útil á toda clase de personas, y presentar al lector ideas mas precisas explicadas con claridad y energia, no ha hecho escrupulo Mr. Gaurin, siempre que lo ha juzgado necesario, de valerse aun del lenguaje mismo de los mas célebres naturalistas, como Buffon, Pluche, Niement y otros, proporcionando por este medio los mas bellos é inocentes placeres en una leccion diaria, que por su variedad, concision y demas circunstancias interesará á todos sin molestar á ninguno por muchas que sean sus ocupaciones. Ha tenido esta obra repetidas ediciones en otros paises luego que se publicó en Alemania, y ha merecido elogios de los sabios extrangeros. Para satisfacer á los subscriptores se les manifestará la mayor parte del tomo 1.^o al tiempo que subscriban, á fin de que por sí mismos puedan reconocer el mérito de la obra. Constará de quatro tomos en 8.^o de 480 á 500 páginas cada uno, llevando á la frente del 1.^o una lámina fina alegórica. Los subscriptores anticiparán 18 rs. por el importe de los dos tomos primeros á la rústica, y en pasta 22, en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; en Salamanca en la de Alegría, en Cádiz en la de Pajáres, en Zaragoza en la de Monge, en Valencia en la de Mallen, y en Sevilla, en la de Caro; y el de los dos últimos al tiempo de la entrega de la obra, que será en el mes de Octubre ó ántes si fuese posible.

Devoto exercicio para implorar de Dios su asistencia contra el furor de las tempestades, dedicado á las familias christianas. Contiene fuertes y eficaces jaculatorias, tomadas de los libros santos para mover á Dios á misericordia, diferentes letanias en castellano, y fervorosas oraciones al Señor, á María Santísima, á los Angeles y á los Santos para que nos socorra en semejante tribulacion; para que el Señor nos conserve los frutos de la tierra, para que se compadezca de los viageros y demas que se hallen en soledad: concluyendo con un exercicio de accion de gracias para despues de serenada la tempestad. Precede una introduccion, en la qual se explican brevemente lo que son tempestades conforme á los diversos fenómenos de que constan, y se hace ver la necesidad de recurrir á la misericordia del Señor, especialmente en aquellos momentos en que se manifiesta irritado y amenaza con su justa cólera. Se hallará á 2 rs. en las Librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Novillo, calle del Estudio de S. Isidro. Puede ir en carta.

Quaderno 4.^o de la coleccion pequeña del Apostolado: contiene seis estampas del tamaño cómodo para registros de breviarios y libros devotos. Esta coleccion comprehenderá todo el Apostolado, los Evangelistas, la Sacra-familia y los Doctores de la Iglesia, en los mismos términos que la grande, y solo resta un quaderno de quatro estampas para completarla: por D. Juan Antonio Salvador Carmona, Grabador de Cámara de S. M. Véndese en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Escribano, calle de las Carretas, en donde se hallarán las demas obras del autor.